

### Coopération accrue

Depuis une vingtaine d'années, forte des succès remportés dans le domaine économique et, plus récemment, dans le domaine politique, la Communauté européenne s'est attachée à intensifier la coopération exclusivement européenne en matière de défense. Elle compte maintenant trois organismes distincts - l'Union de l'Europe occidentale (UEO), l'Eurogroupe et le Groupe des programmes européens indépendants (GPEI), dont les membres diffèrent légèrement d'un organisme à l'autre, alors que la Commission de la CE, en vertu son nouveau mandat, est chargée de promouvoir le développement industriel et technologique dans l'intérêt de la sécurité de la Communauté.

L'UEO a vu le jour en 1954; précurseur de l'OTAN, elle avait pour mission de promouvoir la coopération en matière de défense entre ses États membres, qui comptaient la Belgique, la France, l'Italie, le Luxembourg, les Pays-Bas, le Royaume-Uni et, plus tard, la RFA. Avec la création de l'OTAN en 1958, l'UEO se trouva quelque peu à faire double emploi mais elle poursuivit ses activités en devenant la tribune européenne où l'on débattait des questions de défense au niveau politique (et non au niveau militaire ni industriel). En 1986, dans le but de favoriser la coopération européenne en matière de défense, l'UEO se vit confier un rôle plus actif, bénéficiant dès lors d'un personnel plus nombreux et d'un nouveau secrétaire général. Le nombre de membres s'est accru avec l'adhésion de l'Espagne et du Portugal, qui seront sans doute suivis incessamment par d'autres alliés européens comme la Norvège. Il reste encore à l'UEO nouvelle version à définir son rôle plus clairement, car il lui manque une dimension militaire et industrielle, bien que ce fût par son entremise qu'il fut décidé d'envoyer des dragueurs de mines en provenance de plusieurs pays d'Europe pour soutenir l'initiative américaine dans le Golfe persique. Son siège administratif est toujours partagé entre Paris et Londres.

Créé en 1968 et composé de tous les pays d'Europe membres de l'OTAN, à l'exception de la France et de l'Islande, l'Eurogroupe est plus diversifié que l'UEO. Même si elle comporte une tribune pour les échanges de vues sur les questions de politique et de stratégie au niveau ministériel, son but premier est de fournir une structure souple et pragmatique de groupes de travail en vue d'encourager les efforts de coopération dans le domaine des communications, de la logistique, de la médecine militaire, de la formation et de la collaboration conceptuelle à long terme en matière d'équipement de défense. Le dernier sous-groupe est souvent le point de départ des projets entrepris par le GPEI. Même s'ils ne sont pas membres de l'Eurogroupe, le Canada et les États-Unis ont participé à certains de ses travaux et ils participent encore actuellement au Programme conjoint de l'OTAN sur l'instruction des pilotes d'avions à